



URUGUAY

INTERVENCIÓN DEL

Sr. EMBAJADOR JOSÉ LUIS CANCELA

REPRESENTANTE PERMANENTE DEL URUGUAY
ANTE LAS NACIONES UNIDAS

« RESPONSABILIDAD DE PROTEGER »

- DEBATE INTERACTIVO -

ASAMBLEA GENERAL

NUEVA YORK, 11 DE SEPTIEMBRE DE 2013
(COTEJAR CON TEXTO LEÍDO)

~*~

STATEMENT BY

Mr. AMBASSADOR JOSÉ LUIS CANCELA

PERMANENT REPRESENTATIVE OF URUGUAY
TO THE UNITED NATIONS

« RESPONSIBILITY TO PROTECT »

- INTERACTIVE DEBATE -

GENERAL ASSEMBLY

NEW YORK, SEPTEMBER 11TH, 2013
(CHECK AGAINST DELIVERY)

La Delegación de Uruguay desea felicitar al PGA por convocar este debate y al SG por el informe presentado. Saludamos la presencia de la nueva Asesora Especial para la Responsabilidad de Proteger Jennifer Welsh, le auguramos éxito en sus funciones y desde ya le garantizamos el apoyo de la Delegación de Uruguay a su trabajo en lo que esté a nuestro alcance.

El foco puesto en la responsabilidad del Estado y la prevención es sumamente pertinente por varios motivos:

- En primer lugar porque permite destacar un aspecto clave del concepto de la responsabilidad de proteger que tiende a recibir menos atención en detrimento de la posibilidad de recurrir a medidas coercitivas, como es la reafirmación de la soberanía nacional que deviene de la responsabilidad de cada Estado de proteger a su población.
- Asimismo, porque se concentra en medidas de prevención, alternativa infinitamente preferible a la reacción, pero que resulta altamente compleja ya que debe tener en cuenta distintos factores de riesgo latentes, procesos políticos e institucionales de largo plazo y en ciertos casos la construcción de un verdadero o un nuevo contrato social.
- Si bien no se pueden concebir los tres pilares de la R2P como compartimentos estancos, este foco en el primer pilar también permite, aunque sea por un momento, apreciar todo o mucho de lo que el concepto implica, en lo que no tiene que ver con el uso de la fuerza. Desvincularlo de asociaciones imprecisas con nociones que nada tienen que ver con el consenso de 2005, como ser el pretexto para el uso externo de la fuerza para cumplir otros propósitos que no sean prevenir o detener atrocidades en masa, incluyendo el cambio de régimen.

El informe del SG y el debate de hoy nos ilustran con diversos ejemplos lo que los Estados podemos hacer, teniendo en cuenta las circunstancias particulares de cada uno, para reforzar nuestra responsabilidad de proteger. Sin embargo, mi Delegación estima que existen ciertas constantes, elementos que se repiten, que si se encuentran presentes en una sociedad, se minimizarían enormemente las chances de ocurrencia de violaciones masivas de los DDHH.

- El fortalecimiento del Estado de Derecho y las instituciones a cargo de su implementación, en especial aquellas que tienen que ver con la promoción y la protección de los Derechos Humanos y las Libertades Fundamentales, en particular la libertad de expresión y asociación.
- Una Justicia independiente y capaz de abordar casos complejos de responsabilidad penal, y en su defecto, la disposición a activar de manera oportuna la jurisdicción penal internacional, lo que serviría no sólo para abordar posibles situaciones de impunidad, sino también como elemento disuasorio para prevenir futuras atrocidades. Un ejemplo de esto, en el caso del accionar de la justicia nacional y los mecanismos regionales, es lo ocurrido en mi país y en diversos países de la región con el juzgamiento de crímenes de lesa humanidad cometidos en los años 70.

- Diálogos políticos inclusivos que apoyen procesos de reconciliación nacionales y capaces de manejar eventuales tensiones existentes entre la rendición de cuentas (responsabilidad) y la estabilidad política y con especial sensibilidad en los derechos de las minorías.
- Procesos electorales transparentes y justos.
- Proyectos de desarrollo económico y social integradores y que promuevan la disminución de la desigualdad social.

En estos y diversas otras áreas la comunidad internacional puede y debe apoyar. Y existen a este respecto numerosos mecanismos dentro y fuera de Naciones Unidas pre-existentes al concepto de R2P, pero que se verían favorecidos en su eficacia si la perspectiva de la prevención de atrocidades en masa fuera incorporada en ellos.

Sin embargo, y con esto termino, no podemos ignorar que resulta imperioso abordar los casos en los que esta responsabilidad primaria y la prevención fallan, cuando el Estado abiertamente mal interpreta el principio de soberanía y su corolario de no intervención en contradicción con principios universales y normas de jus cogens relativas al respeto de los Derechos Humanos y libertades fundamentales, como lo presenciamos hoy en día. Ese debate debe continuar en Naciones Unidas, especialmente en la Asamblea General de manera regular e institucionalizada.

Muchas gracias.-

The Delegation of Uruguay would like to congratulate the President of the General Assembly for convening this debate and the Secretary-General for his report. We welcome the presence of the new Special Advisor for Responsibility to Protect, Jennifer Welsh, and we wish her the best in her new role and offer her the full collaboration of the Delegation of Uruguay that is within our reach.

The focus attached to the responsibility of the State and prevention is extremely important for various reasons:

- Firstly because it allows to highlight a key aspect of the concept of responsibility to protect that tends to receive less attention at the expense of the possibility to resort to coercive measures, such as the reaffirmation of national sovereignty which derives from the responsibility of each State to protect their population.
- Additionally, because it focuses in prevention measures, which is a much more preferable alternative to reaction, but which is highly complex, as it has to take into account different latent risk factors, long-term political and institutional and, in certain cases, the construction of a true or new social contract.
- Although the three R2P pillars cannot be conceived as blocked compartments, this focus on the first pillar also allows us, at least for a moment, to appreciate everything or much of what the concept implies that is not related to the use of force. Detaching it from imprecise associations with notions that have nothing to do with the 2005 consensus, such as the pretext of the external use of force in order to comply with other aims that are not to prevent or stop mass atrocities, including regime change.

The Secretary-General's report and today's debate show us with diverse examples what we States can do, taking into account the special circumstances of each of us, to reinforce our responsibility to protect. However, my Delegation considers that there are certain repeating elements, elements that if present in a society, the chances of mass violation of Human Rights would be highly minimized.

- The strengthening of the Rule of Law and institutions in charge of its implementation, especially those related to the promotion and protection of Human Rights and Fundamental Freedoms, in particular the freedom of expression and freedom of association.
- An independent Justice, able to address complex cases of criminal responsibility and, failing to do so, the disposition to activate in a timely manner the international criminal jurisdiction, which would help not only to address possible situations of impunity, but also, as a deterrent element to prevent future mass atrocities. An example of this, in the case of the actions by the national justice and regional mechanisms, is what happened in my country and others of the region with the judgment of crimes against humanity committed in the 70s.

- Inclusive political dialogues that support reconciliation processes, capables of managing possible tensions that may emerge between accountability and political stability and with special sensitivity on the rights of minorities.
- Transparent and fair electoral processes.
- Economic and social development projects that promote integration and the reduction of social disparities.

In these and a number of other areas, the international community could and should help. In this respect, there are already numerous mechanisms within and outside the UN, that pre-date the emergence of the R2P concept, that would benefit in their effectiveness if the mass atrocities prevention's perspective is included in them.

However, we cannot ignore that it is imperative to address the cases in which this primary responsibility and prevention fail, when a State openly mis-interpret the principle of sovereignty and its corollary of non intervention, contradicting universal principles and jus cogens norms related to the respect of Human Rights and Fundamental Freedoms, as we witness today. This debate must continue in the United Nations, specially here at the General Assembly in a more regular and institutionalized basis.

Thank you.-